

# LA MEJOR A PAN

## SOCIEDAD VINOS DE CHILE

### SALVADOR CUN

"EL DIARIO ILUSTRADO"

SANTIAGO, OCTUBRE 22 DE 1912

LA CONVENCIÓN LIBERAL

#### Anotaciones de conjunto

La Convención del partido liberal, que tuvo sus sesiones de clausura ayer, significaría un notable cambio de rumbo del partido liberal y de las orientaciones políticas generales, si hubiera de suponerse toda sinceridad en el nuevo programa. En esta hipótesis, el partido liberal, por voluntad propia, abandonaría su situación política de centro, mantenida hace muchos años, para transformarse en un grupo extremo, á la izquierda todavía del partido radical mismo. El partido radical, en su conjunto, se acercaría—como resultante—hacia el centro; no nos referimos sólo á sus elementos moderados, que tienen mucho del matiz de los conservadores-liberales europeos. Es verdad que esta evolución de los liberales, no es del tipo económico, semi-socialista, de los partidos latinos, europeos contemporáneos, que antes pudieron asemejárseles. Pero la lógica conduciría fatalmente á este resultado más adelante. Esto no lo advertirán todos; pero si aquejamos que tienen algún conocimiento de la historia política contemporánea.

Pero suponemos que hay falta de "sinceridad" en las nuevas orientaciones "declaradas"; y vamos á dar las razones de pensar así.

No parece que partido alguno en Chile, en las actuales circunstancias, quiera provocar seriamente una contienda de tipo teológico de las que hace una generación. ¡Qué luchas tan estériles! La opinión pública no está preparada para ellas; al contrario; ha aprendido á distinguir lo que interesa al país de lo que interesa á ciertos grupos, ó más exactamente, á ciertos políticos de algunos grupos.

En condición de nuestras finanzas, á pesar de la renta del salitre, las amenazas que flotan respecto á ésta, la baja del cambio que dificulta la vida de la población más numerosa de nuestros conciudadanos, signos iniciales de crisis, agravados por la situación económica europea, el funcionalismo, vicios electorales etc., deben llamar más la atención que ciertas filosofías políticas, de valor muy escaso para "todos los hombres que piensan y trabajan. "Primum est vivere".

Y luego, no es verosímil que el partido liberal quiera perder su situación política positiva, ligada á su condición de partido reputado de centro, mediante un renunciamento que casi sería un suicidio colectivo. La concurrencia vital, rige también con los partidos. Y en este caso, el renunciamento sería en favor y beneficio de otros grupos concurrentes, que no dejarían de aceptar la herencia. ¡Qué hermosa situación, especialmente para liberales-democráticos y nacionales! Qué tentación!

Pero, ¿cómo explicar esta violenta evolución "declarada" en el supuesto de que no fuese sincera?

No es tan difícil, con algunas ideas de psicología colectiva.

En el partido liberal hay desde hace algún tiempo dos grupos rivales, que han trabajado por su preeminencia; ésta rivalidad ha tenido no pocos caracteres personales; pero puede admitirse que han tenido ó han tratado de señalar orientaciones políticas diferentes: una podría acercarse á la que se llama coalicionista, y otra á la llamada aliandista.

En la Convención, sea por tener mayoría efectiva en el país, ó por la forma de organización de la asamblea ó por la acción psicológica de la audiencia, ó por influencia de los "núños", ó lo que fuere, ha predominado la última corriente, y se ha accentuado á porfía, en concurrencia, en verdadera "surenhore", por lo que se ha extremado la tendencia de índole política anti-religiosa. Se ha buscado esta plataforma por estar más al alcance de las masas y de la acción de ciertas pasiones. Es posible que se hayan consultado también ciertos rasgos de la política del partido en su historia antigua; pero debemos agregar que estos rasgos han sido de excepción en su historia de conjunto.

Seguramente, se ha contado también con que la práctica no seguirá con demasiada fidelidad á los programas...

Otro factor ha influido en la acentuación de esta corriente—aunque sea un error de táctica política. Hay una agrupación liberal que viene extendiendo sus raíces en el gobierno. ¡Mejor dirigida! No sabemos; amenaza, si, impedir á los liberales doctrinarios, que han sido por mucho tiempo como centro de gobierno, simillares de candidaturas presidenciales y presidentes. El temor de éstos á que salga de sus manos

LIB 203 / N° 1303  
22/10/1913, P. 3

el cetro y sus naturales influencias, los favores y honores que lo circundan, ha movido á forzar ciertas notas que tuvieron su hora... hace ya tiempo. Con ello se ha esperado infundir en campos ajenos. ¡Con buenas expectativas! Lo dudamos. Si hay alguna lógica en la vida partidista—como ya más arriba lo insinuábamos—, la maniobra resultaría contrapropiamente; y se habrá venido á ser vir de hecho á los rivales á quienes se desea combatir...

•

La impresión general que la Convención liberal deja, en nuestro concepto, no es favorable. Podría haber hecho una obra más útil, más apropiada á las circunstancias, menos política, diríamos, en el sentido desmedrado y estrecho que esta palabra va teniendo en el país.

Los partidos no deben alejarse de las realidades, de las cuestiones apremiantes actuales de la vida nacional. Bastante lejos está ya de ellas...

S.

#### RUMBOS DE UN DIARIO

Hasta hace poco, nuestro colega "El Mercurio", como hombre de cierta edad, se desentendía un tanto de las cuestiones políticas, miraba esos asuntos—aplicando una frase de Bouget—con la cariñosa lástima, con que una madre que ha perdido su hijo ve á los de otra jugar á las muñecas.

La marcha de la política por mucho que subiera, nunca llegaba á los editores... y si llegaba á salpicones, era en tan poca dosis que no se alcanzaba á percibir en ellos lo sabor de agua...

Las meestranzas, la situación económica, la reorganización de los ferrocarriles, bastaban para llenar la primera columna del colega.

[Pero, nadie está contento con su suerte!]

Una mañana, "El Mercurio" resolvió hacerse político: El caballero responsable de postilla entrecana, iba á ceñir la barba de un color decidido. Iba á hacerse liberal de canto.

Fiel á esta resolución, el día primero del mes en curso, el directorio de esa empresa periodística publicó una carta dirigida á don Manuel Salinas, liberal democrático, don Pedro García de la Huerta, doctrinario, y don Enrique A. Rodríguez, nacional, pidiéndoles que, como miembros influyentes de sus respectivos partidos, dieran suyo político á "El Mercurio" e hicieran de él "un órgano moderador de las opiniones extremas del país".

Y el colega empeñó á explotarse, desde entonces, en halágues artículos sobre los partidos de centro, la intransigencia de los grupos extremos, y la unificación de los partidos liberales.

En esto, vió la convención liberal doctrinaria.

Hay fenómenos que no pueden preverse.

Una convención es una conjunción de toda clase de astros: de grande y de pequeña magnitud.

Según las teorías de Cooper, las conjunciones producen días críticos, pero de éstos puede esperarse lo mismo un terremoto que un trueno.

El que se produjo con la última convención, parece que existió un poco los nervios, y los convencionales hermanos, después de tres sesiones, hicieron en su programa reformas...

radicales.

El partido de centro se inclinaba hacia un extremo...

No sabemos con qué caras verían el fenómeno sismico, los distinguidos caballeros que dirigen "El Mercurio": don Pedro García de la Huerta, presidente de un partido con un programa, hoy, bastante poco apropiado para mantener el equilibrio, y don Manuel Salinas con don Enrique A. Rodríguez, cuyos partidos mantienen su equidistancia con las agrupaciones extremas.

No sabemos tampoco, cómo habría mirado el ciego que toma la política liberal-doctrinaria el directorio de la Empresa de "El Mercurio", que, hace tan poco, aseguraba, refiriéndose á la tendencia que se imprimaría al diario que esos rumbos "respondieran por completo á las recomendaciones que (sus dueños) recibieron en hora memorable de hacerlo servir siempre como un órgano moderador de las opiniones extremas del país."

Lo que sabe todo el mundo es que los editoriales de "El Mercurio" han dejado ayer la política, y han vuelto á hablar de los ferrocarriles...

Esta vuelta de "El Mercurio" á sus tiempos pasados, nos hace reflexionar:

• No estará engañado el colega de sus arranques partidistas?

• No b como nos sorprenden

• POI

Una h tante eu epistolata que cedentes:

• "¡Pe

pluma a

ministas

Dentro

bases de

minista

ciudad

imponible".

Como

leímos i

sidad, n

naza de

go, una

ta veri

obligó á

la carta

supusim

broma.

Las h

las locu

muchas

situació

absolut

petencia

blasión,

diciones

finalme

bladior

element

den to

cias. Y

mo saj

haceres

bresos

tógrafo

Pero

donde

definida

ro; aqu

las prol

rá posí

asociad

tas! • Q

te, con

phoyco

dos y

Congra

favor á

las elec

Ni si

ción de

cas es

rrrollad

en los i

curiosa

Lo m

ento.

compon

chileno

hacer

concur

tituto

ceptors

Normal

Liceos

tante e

dedora

tes.

• En este, vió la convención libe

ral doctrinaria.

Hay fenómenos que no pueden pre

verse.

Una convención es una conjunción

de toda clase de astros: de grande y

de pequeña magnitud.

Según las teorías de Cooper, las

conjunciones producen días críticos,

pero de éstos puede esperarse lo mis

mo un terremoto que un trueno.

El que se produjo con la últi

ma convención, parece que existió un poco

los nervios, y los convencionales her

manos, desp

erbales,

despues

de

que

el

ce

En

nos pa

de la

ips co

vado

económ

direc

en

que n

#### El mejor tónico

PARA LOS NIÑOS

Jarabe Rábano Todado

(ON HIPOFOSFITOS

que por procedimientos especiales

prepara el

**LABORATORIO CHILE**

Exijase nuestra marca para se

guridad de sus buenos efectos.